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ИНИЦИАТИВА Мордовские светотехники наладят выпуск 
бактерицидных ламп

Свет против вируса
Валентина Зотикова, Саранск

В 
целях противодейст-
вия распространению 
коронавирусной ин-
фекции мордовские 
светотехники экс-
тренно восстанавли-
вают производство 
бытовых бактерицид-
ных ламп, уничтожа-

ющих до 99 процентов бактерий 
и вирусов. Сегодня, когда по-
ставки импортных приборов 
аналогичного действия прекра-
щены, это имеет особое значе-
ние. 

Как стало известно «РГ», 
первую партию стратегически 
важной продукции саранский 
завод «Лисма» планирует запу-
стить в производство уже в кон-
це апреля. В прежние годы здесь 
выпускалась каждая четвертая 
лампочка в СССР. Бактерицид-
ная лампа — тоже еще советская 
разработка, последняя модель 
из линейки таких приборов. 

— Их выпуск был прекращен 
три года назад из-за ужесточе-
ния российского законодатель-
ства в отношении использова-
ния ртути, — рассказал управля-
ющий директор завода Игорь 
Константинов. — Но дело в том, 
что ультрафиолетовый спектр 
излучения обеспечивают имен-
но соединения ртути — здесь ей 
альтернативы нет. Наши специ-
алисты постоянно эксперимен-
тируют с UVC-светодиодами, но 
пока их эффективность в десят-
ки раз ниже, а стоимость суще-
ственно выше. Сейчас мы экс-
тренно восстанавливаем вы-
пуск, потому что в условиях 
острого дефицита обеззаражи-
вающих приборов эта лампа 
жизненно необходима. 

Как известно, с этого года в 
РФ ограничено применение 
ртутьсодержащих ламп для ос-
вещения. Однако на бактери-
цидные приборы это не распро-
страняется. Тем более что во 
всем мире в производстве обез-
зараживающих приборов при-
меняется ртуть.

— Ультрафиолет — один из са-
мых дешевых способов бакте-
риологической обработки, — 
пояснил директор предприятия 
по развитию и экономике Сер-
гей Ермаков. – Лампы могут ис-
пользоваться как в быту, так и в 
учреждениях здравоохранения, 
на социальных объектах, в про-
мышленности, ЖКХ — для обез-
зараживания продуктов, воды 
— и даже в полевых условиях: к 
примеру, когда разворачивает-
ся госпиталь. Да, модель, кото-
рую мы восстанавливаем, уста-
рела — мы выпускали ее еще с 
начала 90-х, у нее есть недо-
статки: высокая температура, 
низкий срок службы, она гене-
рирует озон – после использо-
вания нужно проветрить поме-
щение. Но возникла огромная 
проблема: в России сегодня 
бактерицидных ламп просто 
нет. При всех минусах есть 
большой плюс: мы можем про-
изводить их прямо сейчас в 
больших объемах — до 100 ты-
сяч штук в месяц.

Модель представлена в двух 
видах: облучатель открытого 
типа и рециркулятор — по сути, 
это мини-вентилятор с лампой, 

которая облучает поток прохо-
дящего сквозь него воздуха, 
убивая бактерии. Цена вопроса 
для потребителя — 350 рублей. 
Для ежедневной обработки до-
статочно включить прибор на 
10—15 минут в каждой комнате, 
а потом проветрить помещение. 

Тем временем завод присту-
пил к разработке еще одного 
источника света с бактерицид-
ными свойствами, но более 
мощного, эффективного и удоб-
ного в эксплуатации. 

— Это будет современная 
модификация лампы. Да, она 

тоже ртутная, но утилизацию 
такой продукции мы обеспечи-
ваем сами — это прописано в 
договорах на поставку. Для за-
пуска нового производства 
взаимодействуем с одной из 
крупнейших госкорпораций, — 
поделился планами Сергей Ер-
маков. — Правда, мы идем на 
риск: для реализации проекта 
потребуется несколько меся-
цев — а кто гарантирует, что к 
тому времени, когда кризис 
минует, госпотребитель опять 
не повернется к зарубежному 
производителю? 

Когда в России вводились за-
преты на ртутьсодержащие 
лампы, специалисты светотех-
нической отрасли предупре-
ждали, чем чревата полная за-
висимость от импорта. И вот 
сейчас это «выстрелило»: пан-
демия — а бактерицидных ламп 
нет. Производителям нужна 
долгосрочная государственная 
политика, чтобы было понятно, 
на какие объемы нужно рас-

считывать. И это не протекцио-
низм. 

— Мы умеем конкурировать и с 
западными производителями, и с 
тем же Китаем. Нам не надо дота-
ций: мы сделаем сами лучше и де-
шевле. Нам нужны внятные пра-
вила игры с понятной перспекти-
вой, — сказал Сергей Ермаков. •

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС В регионах ищут законные способы снижения платы 
за простаивающие помещения

Аренда воздуха
Наталья Саванкова, Пенза

В Пензе налоговые посла-
бления получат владель-
цы крупных торговых и 

офисных центров, которые, в 
свою очередь, освободят от 
ежемесячной платы за время 
простоя мелких арендаторов. 
Соответствующие поправки в 
закон готовят региональные 
власти.

По словам министра эконо-
мики Пензенской области Сер-
гея Капралова, предусмотрено 
снижение налоговой ставки с 
двух до 1,6 процента в 2020 го-
ду по объектам недвижимости, 
в отношении которых налого-
вая база определяется как ка-
дастровая стоимость. Законо-
проект областные законодате-
ли рассмотрят на ближайшей 
сессии.

Также планируется освобо-
дить от части налогов на землю, 
зачисляемых в региональный 
бюджет, крупные торговые и 
офисные центры площадью от 
тысячи квадратных метров. Но 
пока инициаторы закона обсу-
ждают условия предоставления 
льготы. Одним из обязательных 
условий должно стать освобо-
ждение или снижение арендной 
платы для малого бизнеса, ко-

торый занимает площади. Этот 
факт придется подтвердить до-
кументально. 

— Мы понимаем, что у нас бу-
дет недоимка бюджета, поэтому 
и крупный бизнес должен пойти 
навстречу и поддержать мел-
кий, без которого у нас ничего 
не будет, — говорит глава регио-
на Иван Белозерцев.

Пока нормативная база не 
сформирована, продолжает по-
ступать шквал жалоб от индиви-
дуальных предпринимателей, с 
которых арендодатели под угро-
зой выселения требуют упла-
тить взносы за апрель, хотя пло-
щади простаивают. Владельцы 
недвижимости объясняют это 
тем, что им придется оплачи-
вать коммуналку, налоги и не-
сти другие издержки.

— Мы снизили плату за арен-
ду в среднем на пять тысяч руб-
лей для работающих предприя-
тий, а неработающие освободи-
ли совсем. Государство мне эти 
убытки не компенсирует, — в 
приватной беседе признался 
директор офисного центра, где 
аренда стоит от тысячи рублей 
за квадратный метр.

Переговоры об аренде стали 
самой обсуждаемой теме в па-
бликах местного бизнес-сооб-
щества.

«В очередной раз подтверди-
лась моя теория, что чаще помо-
гают те, от кого не ждешь. Обну-
лили совсем, за вычетом услуг 
ЖКХ, самую дорогую аренду за 
офис в центре города. Еще за 
один офис аренду снизили на 35 
процентов, но нам кажется, это-
го недостаточно. Будем догова-
риваться. А третий арендода-
тель снижаться по аренде не хо-
чет вообще. Готовим официаль-
ное обращение, иначе придется 
съезжать, — рассказал на своей 
странице в «ФБ» Антон Купрю-
шин, директор компании, кото-
рая проводит предрейсовые и 
послерейсовые медосмотры в 
Пензе.

— А нам четыре из пяти сни-
зили аренду на 50 процентов. 
Один отказался, сославшись на 

то, что помещение находится в 
муниципальной собственности, 
— сообщил другой предприни-
матель — Роман Дудин.

В Пензе сложилась парадок-
сальная ситуация с муници-
пальной недвижимостью. Мэ-
рия хранила молчание по мерам 
поддержки малому бизнесу в 
сложившейся экономической 
ситуации даже после того, как 
региональные власти на шесть 
месяцев ввели мораторий на 
взимание арендной платы за по-
мещения, находящиеся в их соб-
ственности, и рекомендовали 
принять аналогичные меры му-
ниципалитету. Соответствую-
щее обращение направили в 
адрес мэрии и пензенские депу-
таты. Под общественным давле-
нием мэрия сдалась, хотя не ка-

питулировала. Жадность муни-
ципалитета оказалась посиль-
нее, чем у некоторых акул биз-
неса.

«Принято решение о сниже-
нии арендной платы для субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства по объектам, на-
ходящимся в муниципальной 
собственности. Также рассма-
тривается возможность сниже-
ния арендной платы за земель-
ные участки. На 50 процентов 
будет снижена плата за разме-
щение нестационарных торго-
вых объектов, осуществляющих 
торговлю непродовольственной 
группой товаров. Для сезонных 
нестационарных объектов бу-
дет предоставлена отсрочка 
платежей до окончания периода 
размещения данных объектов», 
— говорится в заявлении, опу-
бликованном на официальном 
сайте мэрии Пензы.

Видимо, муниципальные 
служащие надеются получить 
хоть какие-то доходы в город-
ской бюджет. Хотя на рынке 
коммерческой недвижимости 
неизбежен рост конкуренции за 
платежеспособных арендато-
ров. После кризиса предложе-
ние может существенно превы-
сить спрос, особенно в дорогом 
сегменте. •

А К Ц Е Н Т

Одно из обязательных условий 

получения льготы — документально 

подтвержденный факт освобождения 

или снижения арендной платы 

для малого бизнеса

А К Ц Е Н Т

Для ежедневной обработки достаточно 

включить прибор на 10—15 минут 

в каждой комнате, а потом проветрить 

помещение

ПРОБЛЕМА Перевозки 
на транспорте снизились 
в разы

Время 
«Руслана»
Алексей Юхтанов, Ульяновск

Перемещение грузов — важнейшая составляющая эко-
номики. Компаниям, ориентированным на массовые 
перевозки, эпидемия приносит убыток, а тех, кто в 
обычных условиях востребован не так часто, спасает.

Ситуация на «Российских железных дорогах» де-
монстрирует общее торможение экономических про-
цессов в стране, отмечает первый вице-президент 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал. Сократился пассажи-
ропоток, в результате РЖД вынуждены сокращать ко-
личество поездов даже на самых популярных направ-
лениях внутри страны. Приостановлено движение пое-
зда Димитровград — Ульяновск — Москва, фирменный 
Ульяновск — Москва теперь ходит раз в двое суток.

Такая же ситуация и с грузовыми перевозками: в 
связи с карантинными мерами по всему миру спрос на 
экспортные поставки различного сырья из РФ упал в 
разы. Железной дороге сейчас нечего и некуда возить. 
Ситуация на внутренних перевозках отражает часть 
общей тенденции по миру: передвижение людей и гру-
зов практически остановлено всеми видами транспор-
та. Эксперт прогнозирует падение в секторе перевозок 
на уровне 70—75 процентов. 

Конечно, кризис есть и у авиаперевозчиков. Пасса-
жирские авиакомпании в период вынужденного про-
стоя пытаются возить грузы (например, медицинские 
маски), складывая их в проходы между креслами. Зато 
ульяновскую компанию «Волга-Днепр», главного экс-
плуатанта знаменитых «Русланов», эпидемия букваль-
но спасла от банкротства. Об этом местным СМИ рас-
сказал директор АНО «Межрегиональный авиацион-
ный кластер» (АНО «МАК») Денис Барышников.

— Наверное, буду циничен. Если история продолжит-
ся больше полугода, это будет хорошо для всего грузо-
вого флота группы компаний. «Руслан» — это палочка-
выручалочка при всех глобальных гуманитарных либо 
природных катастрофах. А нежданно-негаданно появи-
лись дополнительные заказы. Проблемы у компании 
были, но их стало гораздо меньше, — сказал он. •

СТРОИТЕЛЬСТВО В регионах 
продолжают воевать 
с дорожными заторами 

Мост есть — 
пробки нет
Ольга Дмитренко, Самара

Мостостроители не могут остановить работу даже во 
время полной самоизоляции. Установка буровых свай 
будущего моста через реку Сок — приток Волги в райо-
не Самары — ведется круглосуточно. Строители гово-
рят, что по технологии делать перерывы нежелательно. 
Тем более паводок на Средней Волге уже начался. Жи-
гулевская ГЭС сбрасывает воду, а значит, прибрежные 
зоны могут быть подтоплены.

Заместитель директора компании-подрядчика «Са-
маратрансстрой» Алексей Зотов рассказывает, что, 
когда вода будет высокой, со сваями у Сока все же при-
дется подождать. В это время будут делать насыпи к но-
вому мосту. Строители торопятся: хотя срок оконча-
ния всех работ намечен на октябрь 2022 года, подряд-
чик взял на себя обязательство сдать мост длиной 306 
метров с двумя полосами движения в обе стороны в 
следующем году.

Самарцев новый мост освободит от пробки в райо-
не старого перехода через Сок. Благодаря новому бу-
дет ликвидировано «узкое горлышко» на выезде с 
Красноглинского шоссе Самары на региональную и 
федеральную сеть автомобильных дорог. Транспорт-
ные потоки на выезд и въезд в город перераспределят 
между новым и старым мостами, который тоже плани-
руется отремонтировать. На строительство, рекон-
струкцию и новые дороги к новому переходу бюджет 
потратит почти миллиард рублей.

Продолжают строить и самый значимый объект в 
регионе — мост через Волгу в районе села Климовка. На 
строительство его и обходной дороги потратят поряд-
ка 120 миллиардов рублей средств инвестора и консо-
лидированного бюджета в рамках государственно-
частного партнерства. Инвестпроект рассчитан на 30 
лет, из которых четыре года займет инвестиционная 
стадия, поскольку достроить мост и трассу к нему пла-
нируется в 2023 году. 

Это одна из самых крупных концессий в стране, а 
если точнее, то вторая по объему инвестиций. Слиш-
ком много надежд на объект, поэтому сорвать сроки 
его введения нельзя. А потому, как рассказал руково-
дитель проекта КТФ «Мостоотряд-46» Равиль Долгоар-
шинных, все работы идут по намеченному графику. 

Мостовой переход через Волгу станет частью между-
народного транспортного коридора «Европа — Запад-
ный Китай». Автомагистраль с максимальной скоро-
стью движения 120 километров в час позволит в два ра-
за сократить время на поездку от Москвы до Самары: до 
восьми часов. Отметим, в Самарской области сейчас 
есть один автодорожный мост через Волгу, он проходит 
вдоль плотины Жигулевской ГЭС. А новый мост плани-
руется строить в 35 километрах от плотины.

Ранее сообщалось, что в рамках эксплуатационной 
стадии инвесторы будут возвращать вложенные сред-
ства за счет эксплуатации дороги на платной основе на 
условиях минимальной гарантированной доходности.

В прошлом году в Самарской области уже установи-
ли максимальную плату за проезд: для легковых авто-
мобилей она будет составлять 2,1 рубля за километр, 
для среднегабаритных машин тариф — 4,1 рубля. Води-
телям грузовиков придется платить по 12,3 рубля за 
километр. Пока в области нет ни одной платной доро-
ги. Предполагается, что первая будет вести к мосту че-
рез Волгу в районе Климовки. •

ПРОЕКТ Аграрии 
Татарстана 
придумали, чем 
можно занять 
тех, кто потерял 
работу 

ИЗ ГОРОДА — 
НА СЕЛО

Олег Платонов, Казань

Власти республики уже заду-
мываются, как помочь людям, 
которые из-за режима самоизо-
ляции потеряют работу. Коли-
чественных прогнозов пока ни-
кто не делает, но с начала апре-
ля около полусотни человек 
уже потеряли работу из-за лик-
видации организации либо со-
кращения численности штата. 
И это только те, кто официаль-
но встал на биржу труда. 

На помощь как нельзя кста-
ти пришли аграрии. В мини-
стерстве сельского хозяйства 
придумали акцию «Летняя за-
нятость — 2020», рассказали 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе ведомства. 

По замыслу чиновников, го-
родские жители с удовольстви-
ем поменяют насиженное ме-
сто, чтобы поработать недолго, 
как говорится, «в поле», а через 
какое-то время снова вернуть-
ся на прежнюю работу. Гля-
дишь, может быть, и ситуация в 
экономике нормализуется к то-
му времени. Для тех, кто решит-
ся на такое, нужно заполнить 
онлайн-заявление, сотрудники 
ГБУ «Центр компетенций по 
развитию кооперации в РТ» в 
индивидуальном порядке отра-
ботают каждое обращение и по-
могут подобрать нужную ва-
кансию.

— Человек реально будет 
проходить собеседование, по-
скольку тот же самый сезонный 
сбор ягод — это вовсе не развле-
чение и не легкий труд, как мо-
жет сначала показаться, — гово-
рят в пресс-службе. 

Уже сейчас в отрасли есть 
порядка 400 вакансий от более 
чем 200 организаций с различ-
ными условиями проживания, 
питания и проезда. Сельхоз-
предприятия готовы принять на 
работу на срок от 1 до 6 месяцев 
не только агрономов и тракто-
ристов, но и поваров, сварщи-
ков, экономистов, слесарей, ин-
женеров и так далее. Но наибо-
лее востребованными для отра-
сли остаются механизаторы и 
подсобные рабочие. Зарплата 
разная, от ста рублей в час. Вы-
годнее всего на данный момент 
устроиться на сбор клубники. 
Два крупных производства есть 
в Зеленодольском и Альметьев-
ском районах Татарстана. В се-
зон там обещают зарплату до 40 
тысяч рублей в месяц. Хорошо 
оплачиваемую работу с жильем 
также готовы предоставить в 
Нурлатском районе на живот-
новодческой ферме, у предпри-
ятия есть собственная гостини-
ца для работников. Вакансии, не 
требующие специализирован-
ных знаний и навыков, есть пра-
ктически в каждом районе, в 
том числе и для студентов. По 
мере приближения к теплым 
денькам их количество, скорее 
всего, будет расти. 

К слову, один из ресторанов 
Казани уже трудоустроил сво-
их специалистов на время ка-
рантина в фермерском ком-
плексе в Высокогорском райо-
не Татарстана.

Минсельхозпрод РТ обеща-
ет, что все трудовые контракты 
будут зарегистрированы с по-
следующим мониторингом со-
блюдения прав работника. •

Уже сейчас есть 
около 400 вакан-
сий с различными 
условиями прожи-
вания, питания и 
проезда

Между тем

За неделю в Татарстане было 
признано безработными 1188 че-
ловек. Всего на 15 апреля в ре-
спублике насчитываются 
13 882 официально зарегистри-
рованных в органах службы за-
нятости безработных граждани-
на, что на 953 человека больше, 
чем за прошлую неделю. Уро-
вень регистрируемой безработи-
цы в Татарстане составил 
0,68 процента численности ра-
бочей силы. Потребность в ра-
ботниках, заявленная работода-
телями в органы службы занято-
сти населения республики, равна 
37 376 вакансиям. За отчетную 
неделю работодатели предложи-
ли 4185 вакантных рабочих мест. 
Коэффициент напряженности на 
рынке труда условно составил 
0,38 человека на рабочее место.

Транспортные потоки перераспределят между новым и ста-

рым мостами, который тоже планируется отремонтировать.
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Ряд предприятий республики сумели переориентировать производство 
для нужд медицины. Так, механический и приборостроительный заводы 
в Саранске разрабатывают конструкторскую документацию и подготов-
ку производства клапанных быстроразъемных систем для кислорода. 
Завод по выпуску медоборудования готовит персонал двух передвиж-
ных дезинфицирующих станций, а также создает мобильный комплекс 
для дезинфекции медицинской одежды. На «Электровыпрямителе» ве-
дутся переговоры с поставщиками комплектующих для систем подачи 
кислорода в больницах. Местные производители алкоголя взялись 
обеспечить жителей региона дезинфицирующими средствами. Швей-
ные предприятия наладили выпуск стратегического товара — медицин-
ских масок, а также производство одноразовых медицинских комбине-
зонов и бахил.

Потребность в бактерицидных лам-

пах сегодня ощущается везде, даже 

в поездах метрополитена.
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